







# Esquema de Las Crisis

Por FILEBO

No me meto nunca a hablar de temas económicos porque en este punto "sólo sé que nada sé", pero otros más autorizados hablan por mí desde las páginas de la historia.

Abro el libro de Jaime Eyzaguirre sobre el Gobierno de don Federico Errázuriz Echaurren (1896-1901). En el subtítulo "La crisis económico" (p. 150), correspondiente a la segunda parte ("Los años decisivos", 1898-1899), muchísimo tiempo antes del advenimiento de la primera República Socialista, que algunos elementos castrenses, acompañados de civiles, capitanearon en 1932, el historiador Eyzaguirre observa que a lo largo de 1896 y 1897 había venido gestándose en el país "un excedente malestar económico, provocado en gran parte por la paralización en cimiento de la industria salitrera, las malas cosechas agrícolas y los crecidos gastos de la defensa nacional. Pues bien, a mediados de 1898, cuando la guerra con la República Argentina ponía inminentemente, el pánico, que ya meses antes había provocado la liquidación de varias instituciones de crédito, se ensañó contra el Banco de Chile, el más poderoso del país. La corrida de que fue objeto el 5 y 6 de junio tuvo tales caracteres, que si el Gobierno no hubiese decreto, presuroso, un feriado bancario de cuatro días y el Congreso, a partir del 11, no hubiere autorizado una moratoria de un mes, la quiebra de este importante establecimiento habría sido segura, con el consiguiente desastre para numerosas fortunas privadas".

Presigue Eyzaguirre: "La escasez del oro y la de circulante para solder las obligaciones más premiosas llevaron, por otra parte, las cosas a un punto tal, que el Gobierno, contrariando sus deseos varias veces manifestado, se vio en la necesidad de pedir al Congreso la suspensión del padrón oro y la emisión del papel moneda. Transmitiendo a la Cámara de Diputados las preocupaciones del Ejecutivo, el Ministro del Interior, don Carlos Walker Martínez, decía allí, el 14 de julio, que "la falta de dinero para pagar a la clase trabajadora tiene inquieto a la sociedad y es una amenaza contra el orden público. Noticias alarmantes a este propósito llegan de Tarapacá, de Antofagasta, de La Serena, donde hay grandes faenas de industria y considerable número de obreros. Las oficinas salitreras, los establecimientos mineros, los ferrocarriles en construcción exigen amparo. Sólo lo pronto aprobación de una ley, cualquiera que ella sea, más o menos perfecta, es capaz de salvar los peligros que he apuntado; y por eso el Gobierno, desentendiéndose de los detalles, busca una solución definitiva para el momento presente, para hallar circulante y para dar pan a la clase trabajadora que vive del jornal diario..."

# **Esquemas de las crisis [artículo] Filebo.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Filebo

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Esquemas de las crisis [artículo] Filebo.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)